

Con este artículo pretendemos recopilar y analizar de forma general la información existente sobre la pagaza piconegra en la provincia de Albacete, especialmente en lo que se refiere a la reproducción. Nuestro fin es contribuir a su conocimiento y poner de manifiesto su posible relevancia en los contextos de Castilla-La Mancha y España. Todo ello desde una perspectiva conservacionista, ya que en el ámbito español (incluyendo Castilla-La Mancha) la especie ha sido considerada como *Vulnerable* hasta fechas recientes, estado de conservación basado en su población pequeña y fluctuante, en un área de distribución restringida y fragmentada, con reducido número de localidades de cría y fluctuaciones extremas en el número de parejas reproductoras (véase en Madroño, González y Atienza, 2004; López de Carrión *et al.*, 2005). No obstante, en el último *Libro Rojo de las Aves de España* (López-Jiménez, 2021), se incluye en la categoría *Datos Insuficientes*, cambio con respecto al anterior Libro Rojo de 2004 que se justifica por su incremento poblacional reciente y ampliación de su área de reproducción en España. Todo ello al no disponerse de información adecuada para hacer una evaluación de su riesgo de extinción, en base a una distribución y tendencia poblacional poco estudiadas (Díes, 2021).

## 2. MATERIAL Y MÉTODOS

### 2.1. Área de estudio

Nuestro trabajo tiene como ámbito geográfico la provincia de Albacete (Comunidad autónoma de Castilla-La Mancha; figura 2), en cuyas seis comarcas geográficas (véase en Sancho y Panadero, 2004), se reparten más de un centenar de humedales de tipología y características generales muy variadas (véase, por ejemplo, en Cirujano, Montes y García, 1988; Herreros, 1992), con distinta idoneidad como hábitat para la pagaza piconegra.

Concretamente, el mayor número de humedales con tipología ajustada a las necesidades ecológicas de la especie (véase, entre otros, en Sánchez-Guzmán y Blasco, 1986; Sánchez-Guzmán y Muñoz, 1997), se localizan en el Corredor de Almansa (este provincial), formando el denominado complejo lagunar de Pétrola, Corral-Rubio y La Higuera (desde ahora complejo de Pétrola) (véase, por ejemplo, en Romero y Ruiz, 1986; Herreros, 1987; Rodríguez *et al.*, 1988; Cirujano, 1990; Alonso y de la Torre, 2004; y López *et al.*, 2004).

El Corredor de Almansa es una comarca geográfica que forma parte de un paso natural (entre las cordilleras béticas al sur y las ibéricas al norte), que conecta la costa del levante español con el interior peninsular de la submeseta sur (La Mancha), es decir, los humedales levantinos (en Valencia, Alicante y Murcia) y La Mancha Húmeda (en Ciudad Real y Cuenca).

El complejo de Pétrola está integrado por varias decenas de lagunas estacionales o temporales, en general de pequeñas dimensiones, escasa profundidad,